

La parole aux élèves

Plusieurs études nationales ont mis en évidence le fait qu'un grand nombre d'élèves refusent de se rendre aux toilettes, les jugeant peu accueillantes, sales, sans papier, sans savon et sans poubelle. Au-delà des problèmes d'hygiène dénoncés, les toilettes peuvent également être le lieu d'humiliations ou de violences physiques. Tel est le constat dressé par les parties prenantes¹ à cette problématique, réunies lors d'un atelier de concertation² qui s'est déroulé le 24 janvier 2014 au collège République à Bobigny.

À l'origine de cette initiative, le groupe de travail des parents, adossé à la Maison des parents de la ville de Bobigny, avait notamment proposé que la question des sanitaires soit intégrée au règlement intérieur des collèges. Lors de cet atelier, le collège Saint-Exupéry à Noisy-le-Grand a présenté sa démarche de « réhabilitation des lieux d'aisance », soulignant que l'amélioration de la sécurité et de l'hygiène était un dossier prioritaire de la politique de l'établissement. Après un diagnostic réalisé en 2011-2012, phase à laquelle les élèves ont été associés, les sanitaires de l'établissement ont été rénovés en 2012-2013 et les nouvelles installations inaugurées en octobre 2013.

Une démarche similaire (diagnostic, puis travaux de réhabilitation) a été engagée en parallèle dans d'autres collèges du département : Pablo-Neruda à Gagny, Lavoisier à Pantin, etc. Dans ce dernier établissement, les élèves ont été fortement associés dès l'origine : un club santé, animé par les infirmières scolaires, a réuni huit élèves de la 6^e à la 4^e, qui ont élaboré un questionnaire sur les sanitaires. Ils ont souligné que les toilettes n'étaient ni propres ni tranquilles, qu'elles étaient fermées pendant une heure lors de la pause méridienne, etc. La direction de l'établissement a pris en compte ces constats et fait le nécessaire, suite à quoi les élèves ont acté le fait que les toilettes étaient « *beaucoup plus propres* ».

L'expérience a été renouvelée l'année suivante, en 2013-2014. Toutefois, le manque de personnel d'entretien est mis en avant.

Les élèves ont également été moteurs dans la mobilisation et le changement au collège République à Bobigny. Interrogés par questionnaire dans le cadre d'une démarche animée par l'infirmier scolaire, ils ont établi un état des lieux sans complaisance : toilettes inhospitalières, jamais chauffées, mal éclairées, rarement surveillées, manquant d'intimité, aux verrous cassés, sans papier, ni serviettes essuie-mains, ni savon. À souligner que cette situation n'est pas spécifique à cet établissement. Beaucoup d'enfants préfèrent se retenir, alors qu'ils devraient se rendre aux toilettes plusieurs fois par jour. L'infirmier indiquait que la dernière enquête – réalisée en 2013 dans l'établissement auprès de 135 élèves de 5^e – montrait que 31 % des élèves seulement utilisent les sanitaires régulièrement tous les jours. Là encore, la direction de l'établissement s'est engagée dans un processus pour améliorer l'état des sanitaires.

Au-delà du constat et des travaux menés dans les différents établissements, les conclusions partagées de cet atelier ont eu pour objectif de servir de premier socle pour l'élaboration d'une « charte des recommandations et d'utilisation des sanitaires » (voir l'article de J.-P. Espié ci-après). Cette charte départementale – Seine-Saint-Denis – tiendra compte des bonnes pratiques et des expériences. Partenaire de cet atelier, l'Inpes entend pour sa part valoriser les démarches ainsi entreprises par les collèges et par leurs différents partenaires.

**Sandrine Broussouloux
et Yves Géry**

1. Conseil général 93, Éducation nationale, parents d'élèves, Observatoire national de la sécurité et de l'accessibilité, Inpes, Maison des parents de Bobigny.
2. Atelier de concertation sur les sanitaires dans les collèges, 24 janvier 2014. Seine-Saint-Denis, conseil général, service du Projet éducatif et de la jeunesse, direction de l'Éducation et de la Jeunesse.



Collège République de Bobigny.

Santé à l'école
Enquête sur l'état des sanitaires

© Stéphanie de Boutray – Bobigny